

LA UNION CATOLICA.

Diario Independiente.

EDITOR RESPONSABLE. "La Unión Católica."

REDACTOR Y ADMINISTRADOR, José M. Sanchez G.

Hoc est victoria qua vincit mundum, fides nostra.
1.º Joan V, 4.

San José, miércoles 21 de Agosto de 1895.

Ubi enim sunt duo vel tres congregati in nomine meo, ibi sum in medio eorum.
(Math. XVIII, 20).

ADMINISTRACION

CALLE 19, S., NOS. 153-159.

Apartado del correo, 147

CONDICIONES.

Suscripción por mes. \$ 1-00
Número suelto del día. 0-10
,, atrasado. 0-20
Avisos y comunicados, precio convencional.

PAGO ANTICIPADO,

La Religión Católica Apostólica Romana, es la del Estado, el cual contribuye á su mantenimiento, sin impedir el libre ejercicio en la República, de ningún otro culto que no se oponga á la moral universal ni á las buenas costumbres.

(Art. 51 de la Constitución Política).

La enseñanza primaria de ambos sexos es obligatoria, gratuita y costeadada por la Nación. La dirección inmediata de ella corresponde á las Municipalidades, y al Poder Ejecutivo la supervisión.

(Art. 52 *ibidem*).

Todo costarricense ó extranjero es libre para dar ó recibir la instrucción que á bien tenga, en los establecimientos que no sean costeados con fondos públicos.

(Art. 53 *ibidem*).

Todos los habitantes de la República tienen el derecho de reunirse pacíficamente y sin armas, ya sea con el objeto de ocuparse de negocios privados, ó ya con el de discutir asuntos políticos y examinar la conducta pública de los funcionarios.

(Art. 33 *ibidem*).

Ninguno puede ser inquietado ni perseguido por acto alguno en que no infrinja la ley, ni por la manifestación de sus opiniones políticas.

(Art. 36 *ibidem*).

Todos pueden comunicar sus pensamientos de palabra ó por escrito, y publicarlos por medio de la imprenta, sin previa censura, quedando responsables por los abusos que cometan en el ejercicio de este derecho, en los casos y del modo que la ley establezca.

(Art. 37 *ibidem*).

Los funcionarios públicos no son dueños sino depositarios de la autoridad. Están sujetos á las leyes y jamás pueden considerarse superiores á ellas.

(Art. 19 *ibidem*).

PENSAMIENTO.

"Puesto que el principal instrumento de que se valen los enemigos de la Iglesia es la imprenta, conviene que los católicos opongan la buena á la mala prensa para la defensa de la verdad y tutela de la religión. Es deber de los fieles sostenerla eficazmente no sólo negando todo auxilio al periodismo perverso, sino concurriendo directamente para hacerla vivir y prosperar, cosa que creemos no se ha hecho bastanté hasta ahora.

Enc. de LEÓN XIII.

CALENDARIO.

AGOSTO. Este mes tiene 31 días

Mierc. 21.—Santa Juana Francisca de Chantal, santa Basa y sus tres hijos mártires, santos Bonoso y Maximiano, mrs.

"LA UNION CATOLICA."

La Familia.

El Todopoderoso, sabio é infinito, parece que apuró su sabiduría al formar el gran mecanismo social—y para eso creó seres tan perfectos y acabados como son el hombre y la mujer, —mas no quiso que solos, aislados fueran los elementos de la sociedad, sino que ellos fueran los elementos de la familia, y ésta lo fuera de la sociedad humana, porque la familia es la escuela creada por Él para que el hombre y la mujer se educaran convenientemente en ella, y de una manera fácil, sencilla y segura hicieran la práctica, mejor dicho la pasantía, para ser aptos, hábiles para formar nuevas familias.

Sí, en la familia se comprende que la mente divina quiso establecer el aula indispensable, ineludible, donde se aprendan y estudien las nociones fundamentales que necesita saber el ser humano, nociones sin las cuales no puede llenar su objeto ni cumplir la delicada misión que por Dios mismo le está encomendada.

La familia está sabiamente organizada; en primer término, el padre y la madre son primero y segundo jefe; en segundo término, los hijos son los alumnos internos natos del aula; y en tercer término, los criados, domésticos etc., que son alumnos externos, obligados al trabajo, pero con derecho á recibir, en su línea y condición, la enseñanza que les corresponde, propia de su destino, en relación con la sociedad también.

El padre es el jefe, con plenos poderes para regir y gobernar: es el director; su voz debe ser oída desde la señora hasta el último criado; sus órdenes deben ser obedecidas por todos; él es el responsable ante Dios y la sociedad, él es el representante legalmente reconocido é instituido como tal; por consiguiente, es un señor completo, que para serlo necesita haberse formado y educado en el aula de otra familia y luego ser autorizado, por quien tiene autoridad, para adquirir el título de padre y poder desempeñar legalmente su misión.

Esa misión es tal, tan honorífica y grave que lo hace el representante de Dios sobre la tierra: la familia y la sociedad deben reconocerlo como tal.

La madre, la buena madre, es ése ser angelical creado por Dios con cualidades sublimes y aparentes para su alta y delicadísima misión, es el segundo jefe de la familia; ella hace las veces del padre en su ausencia, nunca falta del aula, constantemente está enseñando, sus lecciones comienzan desde antes de dar á luz cada hijo,

mitad de su alma y de su corazón; con dulzura, afabilidad y paciencia le alimenta con su propia leche y con ella le forma carácter, genio y corazón semejante al suyo; ella está siempre con la razón y el ejemplo llevando la clase: la teoría á la par de la práctica, todos los oficios los sabe hacer y los hace ejecutar; es enfermera solícita y constante, señora y sirviente simultáneamente, y si por desgracia el padre falta ó muere, ella se hace cargo sobre sí todo el peso de la familia redoblando sus esfuerzos, llenando su doble obligación. ¡Bendito sea Dios, bendita sea la madre! Ella es la representante de la Providencia sobre la tierra.

Mas el padre y madre que desempeñan bien su cargo, porque conocen con precisión sus deberes, y su conciencia ha sido templada en el crisol de la probidad, han conseguido colocarse en su justo puesto, no por sus aptitudes naturales solamente, sino por la educación religiosa, única ciencia que comprende el conjunto completo de principios y verdades que han de saber los padres, sin los cuales jamás llegarán á acertar con ninguna otra serie de teorías, pues la religión que es dictada por el mismo Dios, autor de nuestra existencia, no puede errar en lo más mínimo, por proceder de la infinita Sabiduría.

En prueba de lo dicho dirijamos una mirada á cuantas familias conocemos; se verá que en todas aquellas cuyos padres han sido educados con el dictado elocuente de la religión, értos á su vez han empleado el mismo sistema en sus familias, en las que reina la paz, la concordia, el afecto íntimo; rige el orden, la caridad preside: el respeto, la obediencia y el trabajo son los compañeros inseparables de cada habitante del hogar; en suma, la bendición de Dios está allí.

Ahora bien: ¿podrá concebirse mayor perfección, mayor felicidad en la sociedad que el que esté constituida de familias creadas y formadas por el anterior sistema? La sociedad compuesta de esta clase de familias ¿opondrá resistencia al progreso, la ciencia y la civilización?—Contestamos nosotros NÓ, pero el mundo con sus prácticas y usanzas dice SÍ.

El llama á la Religión católica, *fanatismo*; á sus prácticas, *ranciedades*; á sus reglas y principios, *antiguallas*; á sus verdades y doctrinas, *oscurantismo*; y á cuanto predique y enseñe, *retroceso*, *oposición á la ciencia*, *á la luz*.

Por esto vemos, con harta frecuencia, cumplirse el evangelio de la *cizaña* que por doquiera va cundiendo y abundando, y la buena semilla es aniquilada por la mala yerba, siendo así convertido el gran terreno social en un barbecho de malezas, espinas y abrojos.

Los hechos hablan. Contrista el corazón mirar cómo el desorden, el malestar, la desgracia, cunde en multitud de familias en las varias escalas sociales, de las cuales no pueden resultar miembros útiles que pasen á formar otras buenas, porque han sido educadas bajo la influencia del mal, de la discordia, en ausencia de todo buen principio y sobre todo de la Religión, única fuente de bienestar.

Con el dedo puede señalarse el muy reducido número que se ajusta al orden moral, lo que hace comprender que la sociedad camina al precipicio por el plano inclinado de la irreligión, su movimiento acelerado es el del desorden, su término, el hundimiento fatal.

Cabe preguntar entonces: cuando se encuentra la causa de un mal, de un mal gravísimo, que carcome no sólo los elementos sino también el corazón mismo de la sociedad, ¿por qué los hombres que gobiernan ó que tienen algún ascendiente para dirigir el orden moral y social ven con harta indiferencia este aluvión que arrolla todo á su paso, cual si fueran hojas secas que no sirven ya para vestir el tronco y rejuvenecer el bosque?

No se concibe esta criminal indiferencia y que el ser humano en asunto tan grave se deje llevar por la corriente, cuando en las múltiples fases de la actividad humana vemos que el hombre escudriña, estudia, persigue y se afana con la ciencia y el arte para derribar todo obstáculo que opone resistencia al paso del progreso material en sus diversas manifestaciones.

Preciso es ya que, antes que el edificio social roído y carecomido se derrumbe, se piense con toda seriedad en reconstruir sus cimientos y continuar su refacción siguiendo en un todo el arte y la ciencia que DIOS, autor de todo lo creado, ha enseñado al hombre desde el principio del mundo, y que no es otra cosa que la Religión, sublime conjunto de verdades, principios y reglas que en vastísimo campo abraza cuanto el ser moral necesita para su perfección y bienestar.

Si el médico para ejercer su profesión necesita hacer estudio prolijo y concienzudo de todas las ciencias de la facultad, é igual cosa vemos para el ingeniero, abogado, naturalista etc. etc. ¿por qué aquellos que van á ser profesores en el hogar, con grandísima responsabilidad ante Dios y los hombres, han de carecer de los conocimientos indispensables acerca de sus deberes morales para con Dios, sus semejantes y consigo mismo? ¿Pueden los que se unen en matrimonio llenar los deberes de su estado y los muy sagrados de padres de familia, sin los conocimientos que la Religión enseña para tan delicados cargos? NÓ, mil veces nó; mas la sociedad duerme, no des-

pierta, y al terminar el siglo XIX descansa muellemente á la sombra de famosa civilización llamada del vapor, el magnetismo y la electricidad.

SALUSTIO.

Noticias del exterior.

ECUADOR.

Con gusto recortamos lo que sigue de *El Porvenir* de Cartagena.

"No se necesita demasiada suspicacia para comprender que la revolución en el Ecuador retrocede en vez de avanzar; revolución que no avanza está herida de muerte y condenada á perecer.

Aun negándole importancia á la derrota sufrida por la vanguardia del ejército de Alfaro, es lo cierto que el radicalismo ecuatoriano lleva en su corazón un gusano que lo devora y no le deja prosperar.

Aunque la prensa de Guayaquil se afane en demostrar que el General Eloy Alfaro pertenece á los hombres excepcionales que saben crear y sostener una situación, la historia ha demostrado que no pasa de ser un Jefe valeroso y honrado, tipo común en los pueblos de este continente.

Sin censurar los móviles que aparentemente han sido causa de que la revolución se haya apoderado de muchos pueblos en aquella República, tenemos motivos para afirmar que la revolución ecuatoriana carece del prestigio necesario y que,—exceptuado Alfaro—carece de hombres que en el necesario momento puedan con justicia llevar el título de jefes.

Se ha comenzado allí por incurrir en el enorme error de declarar guerra á muerte á la Religión Católica y á sus representantes, y ésta es muy grave imprudencia, por no calificarla de torpeza; pues no hay pueblo educado en ciertas máximas que consienta impunemente en que se destruyan sus altares y se ataquen sus creencias que formen la parte esencial de su vida.

Los periódicos de Guayaquil dejan adinar algo muy grave. Dice el *Diario de Avisos*:

"La pasividad del Gobierno del señor General Alfaro lo ha dejado todo para la hora última, con notable daño de los intereses revolucionarios, consintiendo en que el circulillo de Quito se fortifique á costa de nuestra inercia; que se trabaje por reaccionar la opinión en las provincias del Interior; y, sobre todo, que Sarasti ocupe impunemente, sin hallar resistencia de ninguna clase, uno de los puntos más estratégicos de la República, la llave de la región del centro, y que se vean en eminente riesgo las fuerzas patrióticas de Alausí y amenazadas las de Babahoyo mismo por algún golpe de audacia; cierto que hemos andado á ciegas en conatos de organización administrativa, sin poder alcanzar definitivamente la unificación del ejército."

También confiesa este *Diario* que "ambiciones ridículas han estado á punto y riesgo de echar á perder la obra de la revolución."

Y *La Nación*: "Ni por un solo momento hemos creído que el triunfo de la revolución fuera á caer en el error de imponerse por la fuerza, y por la fuerza dictar un código que sólo puede ser obra de una Convención."

La política del General Alfaro debe ser distinta de la de sus antecesores; ha de inspirarse en la conveniencia del pueblo y en la opinión de éste.

¿No está en sus manos elegir á los padres conscriptos llamados á reconstituir el edificio de nuestras leyes?

Nosotros no creemos engañarnos al decir que el Ecuador ya no podrá ser dominado por ninguna imposición.

La época de las tiranías ha pasado y la libertad será su sustituto."

El Globo, juzga como muy grave el hecho de que Alfaro salga al frente de las tropas para combatir, porque como Jefe de la revolución, como eje principal al rededor del cual gira toda la máquina, su lugar es en el Consejo y en la dirección general. No vemos, concluye, la necesidad de festinar la salida del General Alfaro á la campaña; más aún: no creemos ni política ni siquiera discreta semejante determinación."

JUAN ARREA Y COSP,

MÉDICO Y CIRUJANO

de la Facultad de Medicina de Barcelona incorporado en la de Costa Rica.

Especialista en las enfermedades de los ojos.

Ex-oculista del Hospital de Santa Cruz de Barcelona.

Despacha en la casa de don Silvestre Solís.—8ª Avenida O.

GACETILLAS.

Higiene pública.—El señor Secretario de Policía ha dirigido á los Gobernadores una importante Circular, que se registra en *La Gaceta*, en la cual les dice que estando ya abierto al servicio público el Instituto Nacional de Higiene deben cuidar del fiel cumplimiento de las disposiciones existentes respecto al expendio de artículos de consumo, para impedir el de los que se encuentran en mal estado ó hayan sido adulterados.

Ojalá que las autoridades subalternas pongan todo el cuidado que se requiere para extirpar los abusos introducidos en este particular, de tan vital importancia para la salud y la vida de los habitantes.

Consulado Sueco.—Por acuerdo de 7 del corriente, el Gobierno ha reconocido al señor Henry Payens en el carácter de Cónsul General de Suecia y Noruega en Costa Rica.

Ramio.—El señor Secretario de Fomento ha remitido á cada uno de los Gobernadores tres sacos con 600 cepas de *Ramio*, cada una de las cuales contiene más ó menos diez raíces, con el fin de que sean distribuidas entre los agricultores que deseen dedicarse á ese cultivo.

La Comisión mixta que debe examinar los diferentes lugares del Golfo de Nicoya aparentes para el servicio de puerto, ha sido organizada así: *Médicos*, don Tomás M. Calnek y don Emilio Echeverría; *Ingenieros*, don Luis Matamoros y don Nicolás Chavarría M.; *Capitanes de Marina*, don Carlos Pierce y don Eliseo Fradin; *Agricultores*, don José Quirós y don Mariano Carazo; *Dibujante y escribiente*, don Francisco de la Paz; y *Económico*, don Pantaleón Córdova.

Naranjo.—La Municipalidad de este cantón será auxiliada con la suma de mil pesos del Tesoro Nacional para la construcción de un puente sobre el río "Pilas" en el camino del Rosario. Así lo dispone el acuerdo n.º 45 emitido por la Secretaría de Fomento con fecha 17 del presente mes.

Boda en el Naranjo.—A las 6 de la mañana del sábado 18 del presente recibieron la bendición nupcial en la Iglesia parroquial de aquella villa el señor don Ramón Rojas S. y la estimable señorita Narcisca Corrales. Deseamos perpetua felicidad á los recién casados, habiendo agradecido debidamente la invitación con que se sirvió favorecernos el señor Rojas.

Matrimonio.—La señora doña María v. de Lutz ha tenido la bondad de participarnos el próximo enlace de su estimable hija CAROLINA con el señor don Benjamín Castro B. Agradecemos mucho la atención y hacemos votos por la felicidad de la estimable pareja.

El Doctor Zambrana, que estuvo gravemente enfermo, se halla por fortuna fuera de peligro, lo cual celebramos.

Veinte años de éxito representan más de veinte millones de vidas salvadas. Los niños enfermizos y las personas de constitución delicada responden fácilmente á sus efectos.

Copiamos los siguientes párrafos de una carta que con fecha 12 de Marzo de 1894, nos dirigió desde Betijoque, Venezuela, el Doctor don M. Palma:

Señores Scott y Bowne, New York.

Hace muchos años que vengo haciendo uso de la "Emulsión de Scott." Los efectos sorprendentes obtenidos con este precioso medicamento son justa consecuencia del gran consumo que de él se hace en todos estos pueblos, y en bien de la humanidad, y para satisfacción de ustedes cúmplame declarar que la "Emulsión de Scott" es uno de los preparados magistrales de mayor mérito, conocidos hoy día.

Con sentimientos de alta consideración me suscribo S. S.,

M. PALMA.

MOVIMIENTO MARÍTIMO.

Puerto de Puntarenas.

ENTRADA.

Agosto 20.—Hoy á las 9 y 15 a. m. fondó el vapor inglés "Barracouta," de 1081 toneladas, procedente de Manzanillo y escalas, con un día de mar de San Juan á este puerto, 61 tripulantes, Capitán Irvine, consignado á Rohrmoser y C.º Pasajeros: de San José: J. Aberle, Tula, María, Juan, Virginia, Humberto y Graciela Aberle y A. M. Marroquín. De Acajutla: J. A. C. Kauffman y señora. De la Unión: Ramón Xatruch. De Amapala: E. Gutiérrez é hija, Enrique Gutiérrez y Teresa Contreras, J. A. Guevara, L. F. Jaumez y Pedro Mora. De San José: Alonso L. Chase. De Corinto: J. A. Cruz; y de San Juan: Esteban Dávila, J. D. Ávila, Alejandro Rodríguez, Serapia Rodríguez, Mercedes Paniagua, Nicolás Juazis, J. R. Páramo, M. Acosta, Rosa Jarquín y Julio Reyes. Carga: 754 bultos mercaderías con 70 toneladas. Correspondencia: 14 sacos y 6 paquetes.

Noticias por cable.

VICTORIA 15.

El vapor *Empress* que llegó anoche de Yokohama noticia que hubo rumores en Tokio de que el Conde Insurgio reemplazará al Conde Mutha en la cartera de Relaciones Exteriores.

FORMOSA 15.

Susúrrase el rumor de que los japoneses recibieron varios rechazos; parece que encontrarán mucha más oposición que la que encontraron en China. El cólera continúa desarrollándose poco á poco aunque hasta la vez no ha causado estragos alarmantes.

BARBADA 15.

Noticias que se acaban de recibir de Cayena, capital de Guayana francesa, demuestran que no es remota una declaración de guerra entre Francia y el Brasil. Desde que aconteció la escaramuza en el territorio en disputa entre los habitantes de Amapa y los soldados franceses que fueron enviados á efectuar el rescate del capitán Trajan capturado por aquellos en Canmani el 15 de Marzo, los amapas insultan diariamente á los súbditos franceses allí residentes. Se está aumentando la guarnición de Cayena; los navíos de guerra franceses anclados en el río sólo esperan el buque del almirante para trasladarse á la costa de Amapa. Los amapas están al corriente de estos preparativos y se alistan para defenderse.

VALPARAISO, 15.

Reina gran excitación aquí debido á noticias recibidas de Oruro en el interior de Bolivia, que el populacho atacó con piedras y revólvers al Consulado chileno. Esta es la segunda vez que los bolivianos han manifestado su hostilidad hacia Chile.

PORT LOUIS, Mauricio, 15.

Informes recibidos de Mokonoga, Madagascar, fecha 15 de Agosto, indican que los hovas están atrincherados en Kinay y Ambohene, en las montañas entre Adreb y Antanarive, el General Ducheno avanza contra esta posición, cuatro mil hombres avanzan por marchas forzadas con el objeto de cortar la comunicación entre el ejército francés y la villa de Maravey donde los franceses tienen sus pertrechos. La malaria y desinteria causan muchos estragos en los franceses.

VICTORIA, 15.

No obstante que todos los pasajeros del Oriente notician que el cólera está causando terrible mortandad en el Japón, los periódicos de ese país no hacen ninguna referencia de ella. La peste ha causado la muerte de millones de hombres durante los últimos 3 meses. Los cuarteles principales del país se han convertido en grandes hospitales. La expedición japonesa á la isla de Formosa ha tenido muy mal éxito.

PARÍS, 15.

Según el *Figaro* el Papa á consecuencia de consejos recibidos de ciertos prelados franceses ha abandonado la política de aconsejar á los católicos franceses de apoyar la República.

NEW YORK, 15.

Informes de Barbada anuncian el bombardeo de una chalupa inglesa en aguas británicas por una cañonera venezolana. La chalupa inglesa *Ellen* cuyo capitán Mr. Fruxillo es también su dueño, estuvo de viaje de la isla de la Trinidad á Moturren, puerto de Venezuela, al llegar á dos millas distante de Trinidad un crucero guarda costa venezolano le disparó un tiro de cañón; el capitán entonces izó el pabellón inglés y siguió su camino; pero el crucero, sin hacer caso de la bandera, le disparó otro tiro que le atravesó las velas obligándole á pararse; en seguida el buque fué registrado por los oficiales del guarda costa; mientras tanto Mr. Truxillo, sus pasajeros y los tripulantes estuvieron presos á bordo del crucero; al convencerse el capitán venezolano que no hubo motivo para detenerlo más lo dejó seguir su viaje; el Gobierno de la Trinidad informó al Gobierno inglés de lo acontecido. Se espera con ansia el resultado.

MADRID, 15.

Hoy partió para Cádiz, en camino para Cuba, el regimiento Princesa María Cristina de Montada; 100,000 personas presenciaron la partida. El primer Ministro Cánovas del Castillo partió anoche á Victoria, donde habrá revista por la Reina Regente de todas las tropas destinadas al servicio en Cuba, además de los refuerzos que están en camino para Cuba, el Gobierno ha resuelto enviar más artillería.

NEW YORK, 15.

La plata: Londres, 30 3/8 peniques; New York, de 66 5/8 á 67 centavos.

MADRID, 16.

Un despacho de la Habana al *Imparcial* dice que Campos ha confirmado la sentencia del consejo marcial contra las personas que vendieron armas á los facciosos. Los señores Anitua y Lasaga vendedores, y los señores Juan Gualberto y Gómez compradores están sentenciados á 20 años de prisión y el señor Abanaga vendedor, á doce años.

LONDRES 16.

Al reunirse hoy el Parlamento, los miem-

bros fueron llamados con las formalidades de costumbre á la cámara de los Lores donde el Lord Canciller Barón Salisbury, les leyó el discurso de la Reina; helo aquí: "Millores y caballeros: las comunicaciones de las potencias extranjeras me aseguran de la continuación de su buena voluntad hacia este país; me es grato manifestaros que no existe en ninguna parte complicaciones de suficiente gravedad de amenazar la Europa. La guerra entre China y el Japón, que existía al principio de las últimas sesiones del Parlamento, se ha concluido mediante un tratado de paz que espero será duradera. Durante aquella guerra observé la más estricta neutralidad. Me pesa profundamente decir que por informes recibidos de China he sabido que se han cometido en personas de misioneros ingleses, residentes en las provincias de Fikien, ultrajes de un carácter atroz. En respuesta á representaciones que envié al gobierno chino, se han tomado las medidas necesarias para castigar á los culpables. Los desórdenes internacionales acontecidos en distritos armenios de Turquía asiática fueron acompañados de ultrajes horriblos que causaron la indignación de las naciones cristianas de Europa en general y la de mi pueblo en particular. Mi embajador y los del Emperador de Rusia y el Presidente de la República francesa, obran de acuerdo para indicar al Sultán las reformas que en su opinión evitarán la repetición de estos desórdenes. Espero con ansiedad el resultado". Acaba el discurso refiriéndose á la incorporación de Beechuanland á la Colonia del Cabo.

LIMA, 17.

Reina gran excitación aquí debido á noticias de que Paita ha sido tomado por guerrillas. Se ignoran detalles. El Gobierno prepara el transporte *Santa Rosa* para enviar tropas á restablecer el orden.

RIO JANEIRO, 16.

Por protocolo firmado por el encargado de negocios francés y el Ministro de Relaciones se ha nombrado al rey de Suecia para arbitrar la cuestión de Amapa.

NUEVA YORK, 17.

Las Novedades, órgano del Gobierno Español, anuncia que dentro de los próximos 15 días España tendrá 156,272 hombres sobre las armas en Cuba, este incluye 25000 hombres que serán despachados en 14 vapores de la línea Transatlántica; cuando lleguen estos refuerzos habrán sobre las armas 76,272 soldados de línea y 60 mil voluntarios. Los soldados de línea se clasifican como sigue: 50,900 infantes, 3,676 de caballería, 1,853 artilleros, 1,415 ingenieros, 2,700 infantería marina, 976 policía militar, 4,400 guardia civil y 1,152 guerrillas.

HABANA, 17.

Ha habido imoortante batalla cerca de Trinidad. Se ignoran detalles, pues el gobierno continúa en ocultar hechos desfavorables.

SALVADOR ARGÜELLO
ABOGADO
HEREDIA.

Oficina permanente.—Casa esquinera del Presbítero Hernández, detrás de la Iglesia del Carmen.

Matias Núñez,

ofrece al público sus servicios para obras de Carpintería y Ebanistería, las que ejecutará con esmero y exactitud. Ha establecido su Taller en la calle 22, nº 52, frente al Teatro nuevo. También ofrece maderas listas, de buena calidad, como tablas, tabloncillos, alfajías, tabilla y toda clase de maderas de construcción.

Alimento y Medicina

es la Emulsión de Scott de aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y sosa.



Es medicina, porque evita y cura la Tisis, Escrófula, Anemia, Extenuación, Debilidad General, Catarros y Resfriados.

Es alimento, porque produce fuerzas y crea carnes.

La Emulsión original, la que representa mas de veinte años de estudio y práctica, la favorita de los médicos, es la que lleva la etiqueta del hombre con el bacalao á cuestas. De venta en todas las farmacias y droguerías. Exijase la

Emulsion de Scott

REHÚSENSE LAS IMITACIONES.
SCOTT y BOWNE, QUÍMICOS, NUEVA YORK.

Más vale tarde que nunca.

— GRAN —

TONICO DEL JAPON.

Maravilloso específico para quitar radicalmente la CASPA y hacer NACER y CRECER el cabello abundante y hermoso.

Haçe más de veinte años que este admirable Tónico ha venido prestando grandes servicios á la humanidad: desde la Ciudad de la Habana é Isla de Cuba, hasta la última República de Sur América, con mucha parte de Europa. Las personas de ambos sexos, en todas las edades y categorías que han tenido la desgracia de padecer esa molesta afección cutánea llamada CASPERA, origen de la pérdida de tantas cabelleras que antes llamaron la atención por lo bellas, y que aunque algo tarde han recurrido al TÓNICO DEL JAPON, á los cuatro ó seis días se han visto libres radicalmente de la temible caspa dando por segundo resultado el desarrollo de una cabellera hermosa, cuyos efectos reales han empezado á tocar antes del mes de usado el Tónico. En ésta como en las Repúblicas y demás naciones antes indicadas, el nombre del autor del admirable TÓNICO DEL JAPON J. V. SALIAS, químico-perfumista y autor de otros varios específicos que más tarde daremos á conocer por confiar en la aceptación de éste; ese nombre, como antes decíamos, será familiar en esta República, como lo fué en otras y sigue siéndolo, particularmente por la mujer que al ser agradecida jamás pasa por ella desestimado el nombre del sabio que con su ciencia aumenta en lo que cabe sus bellas prendas físicas.

Los que suscribimos, al cruzar por esta República y afirmarnos de que ninguno de los específicos del señor SALIAS son conocidos en ella, nos hemos propuesto como amigos de tal señor darlos á conocer para bien del público en general, confiando en la bondad de ellos por recomendarse por sí solos en pocos días.

EL TONICO DEL JAPON es por donde empezamos, cuyas propiedades garantizamos ser como dice el ANUNCIO.

TONICO DEL JAPON (específico para quitar la caspa y hacer nacer y crecer el cabello).

Este excelente preparado quita radicalmente la Caspa más tenaz de la cabeza y barba, cura los granos del cuero cabelludo, conservando dicha parte siempre blanca y limpia, calma infaliblemente el dolor de cabeza y hace crecer el cabello de tal manera que causa admiración, dándole lustre y suavidad al mismo tiempo. Su perfume además de ser higiénico es muy agradable.

Condiciones y efectos del Tónico.

TODAS las mañanas por cinco ó seis días se mojará bien la raíz del cabello, y se verá que á los tres ó cuatro días ha desaparecido la CASPA si ésta es de poco tiempo y por consiguiente superficial. Si fuere antigua y transmitida de otras personas por haber hecho uso de peines ó cepillos contagiados, desaparecerá á los cuatro ó cinco días, y últimamente si fuere endémica de la persona, como heredada ó por vicio y humores de la sangre, á los seis ó siete días estará la persona radicalmente curada. Las personas que deseen que su cabello tome un desarrollo magnífico, una vez limpio de CASPA el cuero cabelludo, pueden usar el TÓNICO siempre que quieran, pues jamás hace mal, ó por lo menos cada dos ó tres días, y á más de tener perfumada la cabeza, llegarán á adquirir una cabellera sorprendente.

Agentes en Centro América: J. Tasis y M. Corredera.

Único punto de venta: en la VILLA DE PARÍS, ROBLES Y ROMERO. Frente al Parque Central.

San José, de Costa Rica.

SE VENDE una buena casa, con gran solar, 20 varas de frente por 50 de fondo, en punto céntrico de esta capital.—En esta Imprenta se dará razón.

VINO y JARABE de DUSART

Con Lacto-Fosfato de Cal

El Lacto-Fosfato de cal contenido en el Vino y Jarabe de Dusart es un reparador de los más enérgicos. Afianza y endereza los huesos de los niños raquíticos; devuelve el vigor y la actividad á los adolescentes decaídos y linfáticos, y á los que están privados de apetito, fatigados por un crecimiento muy rápido ó los estudios. En la Tisis facilita la cicatrización de los pulmones.

Las mujeres embarazadas que recurren al Vino ó Jarabe de Dusart soportan su estado sin fatiga alguna, sin vómitos y dan á luz criaturas robustas.

El Lacto-Fosfato de cal enriquece la leche de las Nodrizas y preserva á los niños de la Diarrea y de las enfermedades de desarrollo. Con su benéfica influencia la Dentición se efectúa sin cansancio ni convulsiones.

PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

APIOLINA CHAPOTEAUT

La Apiolina Chapoteaut que no debe confundirse con el apiol, es el más enérgico de los emenagogos que se conocen y el preferido por el cuerpo médico. Regulariza el flujo mensual, corta los retrasos y supresiones así como los dolores y cólicos que suelen coincidir con las épocas, y comprometen á menudo la salud de las señoras.

Depósito en Paris, 8, Rue Vivienne

VINO de QUINA y HIERRO

de GRIMAULT y C^o, Farm. París

Sus cualidades tónicas y energéticas producen excelentes resultados en la anemia, la clorosis, la leucorrea, la irregularidad menstrual, los dolores de estómago consecutivos á esas enfermedades, el linfatismo y cuantas afecciones dimanen del empobrecimiento de la sangre. Excitando el apetito, estimulando el organismo y reconstituyendo los huesos y la sangre, el VINO de QUINA y HIERRO de GRIMAULT y C^o, desarrolla con rapidez á los niños endeblados y á las jóvenes pálidas y abatidas; corta los ligeros accesos febriles, la humedad de la mano, y los sudores nocturnos; eficaz en las diarreas rebeldes, facilita las convalecencias penosas, y sostiene á los ancianos.

Este Vino se prepara con la corteza de quina titulada que sirve para la fabricación de la célebre QUININA DE PELLETIER.

Depósito en PARIS, 8, rue Vivienne.

Capsulas DE

ANTIPIRINA del DOCTOR KNORR

Único inventor

Estas capsulas son el específico seguro de las *gripes*, *Neuralgias*, *Lumbago*, *Ciática* y *Dolores articulares*, de la *Gonorrrea* y el *Diabetes*. Son excelentes para combatir el *mañana*. La Antipirina del D^r KNORR es la única experimentada en los hospitales. El sabio Profesor G. SEE ha declarado la Antipirina diciendo que «es el remedio de los dolores y del dolor».

Como garantía exigir el nombre en cada una de ellas.

Depósito en PARIS, 8, rue Vivienne

JARABE DE RABANO YODADO DE GRIMAULT Y C^o

RECOMENDADO por los médicos para combatir el linfatismo, el gurmio, las erupciones de la piel en los niños pálidos, enclenques y delicados; para disolver las glándulas del cuello y despertar el apetito. Cada frasco debe llevar un envoltorio de papel amarillo estampado, con el nombre GRIMAULT ET C^o, que se halla también en los prospectos, en filigrana en la pasta del papel.

En PARIS, 8, rue Vivienne. Y EN TODAS LAS FARMACIAS

GOTA Y REUMATISMOS
 Curacion por el LICOR y las PILDORAS del D'Laville:
 El LICOR se emplea en el estado agudo; las PILDORAS, en el estado crónico.
 Por Mayor: F. COMAR, 28, rue Saint-Claude, PARIS.
 Venta en todas las Farmacias y Droguerías. — Remítase gratis un Folio explicativo.
 Exíjase el Sello del Gobierno Francés y esta Firma:

GARGANT. VOZ, BOCA
PASTILLAS de DETHAN
 MEDALLAS DE MERITO EN PARIS, LONDRA, PORTO.
 Recomendadas contra las Males de la Garganta, Extinciones de la voz, Infecciones de la boca. Efectos perniciosos del Mercurio, Irritación que produce el Tabaco, y especialmente a los S. PRE. LADRES, ABOGADOS, PROFESORES y CANTORES para tratar la Emision de la Voz.
 Dr. Adh. DETHAN, en Paris, y en todos depositos de remedios franceses en España. — Precio: 12 r.

POBREZA DE LA SANGRE
 FIEBRES, ENFERMEDADES NERVIOSAS
VINO de BELLINI con Quina é Columbo
 DIPLOMA DE MERITO EN VIENA (AUSTRIA).
 Este VINO fortificante, febrífugo, antinervioso, cura las Afecciones escrofulosas, Fiebres, Nevroses, Pálidez, y regulariza la Circulacion de la sangre; conviene especialmente a los niños, a las señoras debilitadas, y a las personas debilitadas por la edad, las enfermedades ó los excesos.
 Dr. Adh. BETHAN, en Paris, y en todos depositos de remedios franceses en España. — Precio: 24 r.

Las Personas que conocen las
PILDORAS
 DEL DOCTOR
DEHAUT
 DE PARIS
 no titubean en purgarse, cuando lo necesitan. No temen el asco ni el cansancio, porque, contra lo que sucede con los demas purgantes, este no obra bien sino cuando se toma con buenos alimentos y bebidas fortificantes, cual el vino, el café, el té. Cada cual escoge, para purgarse, la hora y la comida que mas le conviene, segun sus ocupaciones. Como el cansancio que la purga ocasiona queda completamente anulado por el efecto de la buena alimentacion empleada, uno se decide fácilmente a volver á empezar cuantas veces sea necesario.

JARABE DE DIGITAL DE LABELONYE
 Empleo con gran éxito desde hace ya mas de treinta años por los Facultativos de todas las Naciones contra las diversas afecciones del corazon, contra la Hidropesia, las Bronquitis nerviosas, el Garrotillo, el Asma y contra todos los desórdenes de la circulation.
ERGOTINA Y GRAGEAS DE ERGOTINA
 de BONJEAN
 (Premiadas con una Medalla de Oro por la Sociedad Farmacéutica de Paris)
 La solucion de Ergotina de Bonjean constituye uno de los mejores hemostáticos que se conocen. Las Grageas de Ergotina de Bonjean se emplean para facilitar las alumbramientos y cortar las hemorragias de todo genero.
 Depósito general: LABELONYE, calle de Aboukir, n° 99, en Paris
 Y en las principales Farmacias de todas ciudades

CARNE, HIERRO y QUINA
 El Alimento mas fortificante unido a los Tónicos mas reparadores.
VINO FERRUGINOSO AROUD
 Y CON TODOS LOS PRINCIPIOS NUTRITIVOS DE LA CARNE
 CARNE, SWEETENED y PERVA: Diez años de éxito continuado y las afirmaciones de todas las autoridades médicas prueban que esta asociacion de la Carne, el Hierro y la Quina es el remedio mas energético que se conoce para curar: la Clorosis, la Anemia, las Menstruaciones dolorosas, el Impotenciamiento y la Alteracion de la Sangre, el Aniquilamiento, las Afecciones escrofulosas y escorbúticas, etc. El VINO Ferruginoso de Aroud es, en efecto, el unico que repone todo lo que entona y fortalece los organos, regulariza, cohesa y aumenta considerablemente las fuerzas ó infunde a la sangre compulsió y actividad: el Vigor, la Coloracion y la Energía vital.
 Por mayor, en Paris, en casa de J. FERRÉ, Farmacéutico, 102, rue Richelieu, Succesor de AROUD.
 SE VENDE EN TODAS LAS PRINCIPALES BOTICAS.
 EXIJASE el nombre y la Firma AROUD

Todos estos medicamentos se hallan de venta en la BOTICA FRANCESA.

BOTICA

"La Victoria"

— DEL DOCTOR M. ZUÑIGA. —

Acabamos de recibir los artículos siguientes:

PERFUMERIA:

Papel de Oriente para perfumar las habitaciones, pastillas de violeta para perfumar la boca, cosméticos para los labios. Extractos de olor de: Ilang-Ilang, Céfiro oriental, Belleza, Violeta blanca, Reseda, Heliotropo, Lucrecia, Lilas de Persia, y Directoire. Dentonina Rigaud, Agua de Lavanda inglesa, Polvos dentrificicos de Rigaud, Chinos, Ilang Ilang, Kananga, Maoteha, Crema de Kananga y de Perlas. Cosméticos para el pelo: blancos, negros, blondos, castaños etc. Jabones de: Kananga, Reseda, Heliotropo, Victoria, Lilas de Persia, Flores de Mayo, Lechuga y Afrecho. Brillantina Parisiense. Agua de Kananga.

DROGAS Y MEDICINAS.

Perlas de pepsina Chapoteaut, Glóbulos sanguíneos, Jarabe de fosfato de hierro de Leras y de Dusart. Cápsulas de antipirina. Cigarrillos de estramonio ó indianos. Gránulos de: pepsina, estrictina, pilocarpina, etc. Inyección y cápsulas de Mático. Jabones medicinales de: ácido fénico, bicloruro de mercurio, azufre y glicerina. Pastillas de: tolú, clorato de potasa Palangié, cocaina, ipecacuana y pepsina. Jarabe de rábano iodado. Vermífugo de apazote. Mata dolor. Cordial de zarzamora y de cáscara Sagrada. Vino de Peptonas y de Coca. Emulsión de aceite de hígado de bacalao. Peptona pura en polvo. Pancreatina. Tabletas comprimidas de fenacetina. Esencia de vainilla y de chocolate. Tafetán inglés. Magnesia de sal de frutas.

La bien acreditada casa Rigaud & Chapoteaut nos ha enviado para vender por su cuenta, nuevas preparaciones, que recomendamos al público como una verdadera novedad:

Cápsulas y Vino de fósforo, glicerato de cal. Siropes de hipofosfitos de hierro y de fósforo glicerato de cal.

Horas de consulta del Doctor Zuñiga. } 8 á 10 a. m.
 } 12 á 2 p. m.
 } 7 á 8 p. m.

Apartado 66.

Teléfono. 142.

A VISO.

Tengo el gusto de avisar á mis clientes y al público que acabo de recibir las tan acreditadas

Pailas de hierro

conocidas como de las de mejor calidad importadas hasta el día.

También se está renovando constantemente el surtido de vinos puros, de los que encontrará siempre el consumidor venta al por mayor y menudeo.

Especialidad en vinos de

Priorato para mesa y

Cartuja para consagrar.

Luis Arce.

PARA PULPERIA

Se venden tres bonitas urnas de cristal, buenos mostradores, dos graneros y un aparato de alambre para colocar jabón. TODO MUY BARATO en esta ciudad.

En esta Imprenta se dará razón.

Típ. de San José.

¡ NECOCIO !

Deseando concretarme únicamente á mis negocios de agricultura, vendo en favorables condiciones para el comprador, los dos establecimientos de comercio que poseo en esta ciudad: el primero, la hermosa tienda, y sin disputa la mejor, de géneros y demás mercancías secas, que se halla en la esquina al Noreste del Mercado; y el segundo, la Vinateria y Pulperia en la esquina Sureste del Parque, junto á la iglesia parroquial. Ambos puntos son inmejorables, se hallan bien acreditados, con numerosa clientela y los alquilo por tiempo determinado. Dichos establecimientos están bien surtidos, las mercancías son escogidas del mejor gusto y buena calidad, habiendo una regular existencia de ellas.

He aquí un magnífico negocio para un hombre trabajador y activo, que en poco tiempo puede hacer una bonita ganancia.

Heredia, 12 de Agosto de 1895.

Braulio Morales C.

Consérvese la Salud!!

MAGNESIA DE SAL-FRUTAS.

EL SALINO HIGIÉNICO DE HUNSTOCK.

Efervescente. Antibilioso. Purgante.

El mejor Aperitivo y Regulador del Hígado, Estómago, Riñones, Bazo é Intestinos.

CURA RADICALMENTE: Constipación, Indigestión, Gastralgia, Jaqueca, Cólicos, Mareo, Disenteria biliosa, Catarro de la Vejiga, &c., &c., &c.

ES EL GRAN REMEDIO Y PROFILÁCTICO DE LOS TRÓPICOS.

Frascos grandes y pequeños en todas las Boticas.



LA CONTRADOLINA.

Recetado por la Facultad de Medicina como único remedio seguro para curar Reumatismo, Gota y todos los dolores Nerviosos, Musculares y Cerebrales, y para las penosas irregularidades del Periodo Menstruo. DOSIS de 25 á 50 CENTÍGRAMOS.

HEADLINE

El incomparable Remedio para la Influenza, Jaquecas, Neuralgia, Hemierania, y todas clases de Dolores de Cabeza.

UNA CURA INMEDIATA.—¡ NUNCA FALTA !!
 De venta en todas las Boticas.

MASSACHUSETTS

BENEFIT LIFE ASOCIACION DE BOSTON.



Seguros de vida

SEGUN EL SISTEMA MODERNO

50 % de economía.

Agente General,
Guillermo Pradilla.

Agentes Banqueros,
Banco de Costa Rica.

Médicos examinadores,
Rojas & Soto.

En Limón.

Vendo ó doy en arrendamiento para construir el solar número 8 de la manzana número 20.

Isidro Sandoval.

San José.